
 

 
 

 

     
 

11. Landesturntag 2022 
 

           - Protokoll - 
                                                                                                                                   

        

 
Termin: 24.09.2022  

 
Ort: Dorint Hotel, Dorotheenstraße 12, Halle (Saale) 

 

anwesend: 14 Mitglieder Hauptausschuss 
 28 Vertreter Turnkreise/Vereine 
   
Ehrengäste: Dr. Alfons Hölzl Präsident DTB 
 Erik Seidel Präsident STV 

 
 

 Axel Schmidt Vizepräsident 
Leistungssportentwicklung LSB 

 Torsten Kunke Sportvorstand LSB 

Protokollant: M. Weinbrecht Mitarbeiter LTV/S-A 

   

Tagesordnung: 
 

1. Eröffnung und Begrüßung durch die Präsidentin      
2. Grußworte der Gäste      
3. Auszeichnungen und Ehrungen    
4. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
5. Bestätigung der Geschäftsordnung 
6. Bericht des Präsidiums 
7. Aussprache zu den Berichten 
8. Beschlussfassung 

- neue Satzung 
- Beitragsanpassung 

9. Bericht der Kassenprüfer 
10. Entlastung des Präsidiums 
11. Berufung Ehrenmitglieder 
12. Wahlen (Kassenprüfer, Schiedsgericht, Präsidium) 
13. Schlussbemerkungen der/s Präsidentin/en    
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TOP 1  Eröffnung und Begrüßung   Manuela Dietz 

Die Präsidentin des Landesturnverbandes Sachsen-Anhalt, Manuela Dietz, begrüßt die 
anwesenden Gäste und Delegierten und eröffnet die Veranstaltung. 
 
 
 
TOP 2 Grußworte der Gäste 

 
Der Präsident des Deutschen Turnerbundes Dr. Alfons Hölzl richtet das erste Grußwort 
an die Anwesenden. Er betont in seiner Rede die Bedeutung der Landesverbände im 
DTB. Er lobt die gute Zusammenarbeit und betont die Wichtigkeit von Zusammenhalt 
in schweren Krisen wie der Corona-Pandemie und der Energiekrise. 
Der Präsident des DTB kritisiert ausdrücklich, dass Vereine in manchen 
Bundesländern die Möglichkeit haben sich für oder gegen eine Meldung bei einem 
Sportfachverband zu entscheiden. 
 
Der Präsident des Sächsischen Turnverbandes Erik Seidel betont in seinen 
Ausführungen die Wichtigkeit von hauptamtlich geführten Geschäftsstellen für einen 
Landesfachverband. Der STV habe bereits vor der aktuellen Krise seine 
Mitgliedseiträge erhöhen müssen, um weiterhin handlungsfähig zu sein. Er blickt 
zurück auf gemeinsame Projekte von STV und LTV/S-A in der Vergangenheit, die 
aktuelle Kooperationen beim Projekt AuF-Leben und im Bereich Bildung sowie eine 
mögliche zukünftige Zusammenarbeit bei einem gemeinsamen Turnfest. 
 
Der Vizepräsident Leistungssportentwicklung des LSB Axel Schmidt lobt die 
Medaillenerfolge der Gerätturner im weiblichen und männlichen Bereich und blickt 
zuversichtlich auf zukünftige Erfolge, da in den jeweiligen Bereichen eine großartige 
Nachwuchsarbeit geleistet würde. Er sieht den LTV/S-A, der zweitgrößte 
Landesfachverband des Landes Sachsen-Anhalt, als wichtige Säule im Sport und 
betont die breite Aufstellung des Verbandes. Er spricht sich deutlich gegen 
Überlegungen der Politik aus, der aktuellen Energiekrise mit Schließungen von 
Sportstätten wie Turnhallen zu begegnen. 
 
 
TOP 3  Auszeichnungen und Ehrungen 

 
 
Die Präsidentin und die Ehrenpräsidentin nehmen die Ehrungen vor. 
 
Auf Beschluss des Präsidiums des Landesturnverbandes Sachsen-Anhalt werden 
für ihre langjährige ehrenamtliche Tätigkeit im Verband und ihre besonderen 
Verdienste um die Entwicklung des Turnens mit der Ehrennadel in Silber 
ausgezeichnet: 
 
Malte Schröder - Rhönradturnen Weltmeister Spirale 2022 
Juliane Strilow - Rhönradturnen 
 
Auf Beschluss des Präsidiums des Landesturnverbandes Sachsen-Anhalt werden 
für ihre besonderen Verdienste bei den Olympischen Spielen 2021 in Tokio mit dem 
Ehrengeschenk ausgezeichnet: 



 

Hubert Brylok - Trainer Gerätturnen männlich 
Lukas Dauser - Olympia-Silbermedaillengewinner 2021 in Tokio 
Nils Dunkel  - Olympia-Mehrkampfteilnehmer 2021 in Tokio 
Nick Klessing - Olympia-Reservist 2021 in Tokio 
 
Mit der Ehrenplakette des Landesturnverbandes werden Turnfreunde für 
herausragende Verdienste um die Förderung des Turnens in Sachsen-Anhalt 
ausgezeichnet. Damit verbunden ist ein großes Dankeschön für deren engagierte 
Tätigkeit in den zurückliegenden Jahren. Mit der höchsten Auszeichnung des 
Landesturnverbandes werden geehrt: 
 
Dr. Bert Xylander - Vizepräsident Wettkampfsport  
Benjamin Pietzner - TK-Vorsitzender Sportakrobatik 
Ralf Büchner  - TK-Vorsitzender Orientierungslauf 
 
 
 
TOP 4  Feststellung der Beschlussfähigkeit  Martin Scheller 

 
 
Auf Vorschlag des Präsidiums übernimmt LTV-Geschäftsführer Martin Scheller die 
Versammlungsleitung. 
 
„Gemäß der Satzung des Landesturnverbandes, § 9 Pkt. 3 wurde der Termin des 
Landesturntages fristgemäß am 12. März 2022 auf Beschluss des LTV-
Hauptausschusses und dem dazu erstellten Protokoll einberufen. 
Durch den Rundbrief mit allen Einladungen an die LTV-Mitgliedsvereine 
entsprechend dem beschlossenen Delegiertenschlüssel im April 2022 und den 
termingerechten Versand der Beschlussvorlagen am 24. August 2022 wurden Ort, 
Zeit sowie alle Beschlussvorlagen der Satzung entsprechend rechtzeitig 
bekanntgegeben. 
Alle weiteren für die Durchführung des Landesturntages notwendigen Materialien 
liegen den Tagungsunterlagen bei. 
Entsprechend der Satzung des Landesturnverbandes erarbeitete das Präsidium 
einen Delegiertenschüssel. 
 
Dementsprechend wurden 48 offizielle Delegierte zum Landesturntag eingeladen. 
Davon sind 42 Delegierte anwesend, das entspricht einer Teilnehmerzahl von 87,5 
%. 
Es sind folgende stimmberechtigte Abgeordnete anwesend: 
  14 Mitglieder des Hauptausschusses 
  28 Mitglieder der Turnkreise und Vereine 
 
Damit ist der Landesturntag beschlussfähig und in der Lage, über alle vorliegenden 
Materialien abzustimmen bzw. das neue Präsidium zu wählen“ 
 
TOP 5  Bestätigung der Geschäftsordnung  Martin Scheller 

 
Der Versammlungsleiter bittet um die Bestätigung der Geschäftsordnung, welche 
allen Delegierten schriftlich vorliegt. 
 



 

Abstimmung – einstimmig angenommen, ohne Enthaltungen 
 
   Bestätigung der Tagesordnung 
 
Abstimmung – einstimmig angenommen, ohne Enthaltungen 
 
TOP 6  Bericht des Präsidiums    Manuela Dietz 

 
Siehe Anlage 1 Bericht des Präsidiums 
 
TOP 7  Aussprache zu den Berichten    

 
Hilmar Bulka (PTSV Halle) 

- Bittet um die Möglichkeit hauptamtliche Trainer zu unterstützen 
- Hält schriftliche Forderungen an die Politik zu stellen nicht für 

ausreichend, der Sport sollte mit seiner großen Zahl an Mitgliedern 
Präsenz zeigen 

 
TOP 8  Beschlussfassung     Martin Scheller 
   
1.  Neue Satzung 

 
Dr. Bert Xylander erläutert die Gründe, welche zur Entscheidung des Präsidiums zu 
einer Satzungsneufassung führten. Manuela Dietz führt die Änderung der Satzung 
bezüglich der Schaffung eines Vorstands nach § 26 BGB. Martin Scheller führt die 
Änderung bezüglich der Durchführbarkeit von digitalen Veranstaltungen an, welche 
durch die Neufassung unabhängig von der Regelung durch den Gesetzgeber 
durchführbar wären. 
 
2.  Beschluss - Abstimmung über die vorliegende Satzung 

 
   Abstimmung: 42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 

Die vorliegende Satzung in den Unterlagen der Delegierten 
wird als Abstimmungsgrundlage einstimmig angenommen. 

 
Anmerkungen der Delegierten: 
 
Angela Thiele (SG Grün-Weiß Piesteritz) 
 
Der unter § 3 angeführte Begriff „Verband“ stehe im Widerspruch zu § 1 „Verein“. 
Das Präsidium widerspricht und führt an das es sich bei dem Begriff Verband im 
Gegensatz zum Begriff Verein, nicht um einen juristischen Begriff handelt. 
 
Dörte Reulecke (TK Musik- und Spielmannswesen) 
 
Der Dachverband der Spielleute hat eine Umbenennung in Turnermusik 
beschlossen. Sie fragt an, ob diese Namensänderung auch für die Satzung des 
Landesturnverbandes relevant sei. Martin Scheller verweist die Thematik zurück an 
das TK, ob sie sich umbenennen möchten oder nicht. Für die Satzung hat diese 
Umbenennung keine Relevanz. 
 



 

3.  Beschluss - Abstimmung über die Satzungsneufassung 
 

Abstimmung: 42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 
Die vorliegende Neufassung der Satzung wird einstimmig ohne 
Enthaltungen angenommen. 

 
4.  Beitragsanpassung 

 
 
Der Vizepräsident für Finanzen, Christoph Asperger, erläutert noch einmal detailliert 
die Gründe für die geplante Anpassung des Mitgliedsbeitrags sowie die 
Entscheidung für die Umstellung auf ein Pro-Kopf-Modell. 
 
Aussprache zur Beitragsordnung 
 
Benjamin Pietzner (SG Einheit Halle/TK Sportakrobatik) 
 
Die in der Beschlussvorlage vorgeschlagenen Pro-Kopf-Beträge von 4 € pro Kind 
und 5 € pro Erwachsenen sind zu niedrig angesetzt und sollten sich eher an den 
Beitragshöhen vergleichbarer Landesturnverbände orientieren. 
 
Nico Tandel (SV Halle/Landestrainer Turnen männlich) 
 
Der angesetzte Beitrag in der Beschlussvorlage sollte erhöht werden. Die Vereine 
müssen gegebenfalls die zusätzlichen Kosten auf die Mitglieder umlegen. 
 
Klaus-Jürgen Schlawin (Magdeburger SV 90/TK Rhönrad) 
 
Rät zur Vorsicht bei einer zu starken Beitragserhöhung, da einkommensschwache 
Mitglieder bei zu hohen Mitgliedsbeiträgen wegbrechen könnten. 
 
Hilmar Bulka (PTSV Halle) 
 
Warnt davor, dass Mitgliedsvereine aufgrund eigener finanzieller Verbindlichkeiten 
und bereits ausgeschöpften Möglichkeiten sozialer Teilhabe von 
einkommensschwachen Mitgliedern nicht in der Lage seien, einen höheren Beitrag 
zu leisten. 
 
Conny Schütz (SV Halle/Leiterin LLZ Turnen weiblich) 
 
Es wurden die Beiträge in der Abteilung Turnen weiblich im Verein bereits erhöht. 
Der befürchtete Mitgliederrückgang blieb aus, im Gegenteil, der Andrang ist so 
groß, dass Wartelisten geführt werden müssen. 
 
Axel Schubert (Mansfelder TV) 
 
Die Beitragserhöhungen im Verein haben gezeigt, dass vor allem jüngere Mitglieder 
gegenüber der Notwendigkeit einer Beitragserhöhung aufgeschlossener sind. Bei 
älteren Mitgliedern finden sich eher größere Vorbehalte. 
 
Sandra Schmied (TSV Rot-Weiß Zerbst) 



 

 
Mitgliedsbeitrag muss in Relation zu Beiträgen anderer Sportarten gesetzt werden. 
Eine Stunde im Turnsport sei für Eltern um ein Vielfaches günstiger als 
beispielsweise eine Reitstunde.  
Ralf Büchner (TK Orientierungslauf) 
 
Die Ausnahmeregelung, um die von der Erhöhung besonders betroffenen Vereine 
zu entlasten muss überarbeitet werden. Weitere Staffelungen sind notwendig. 
 
 
Abstimmung über Antragsänderung 

- Erhöhung des Beitrages auf 5€ pro Kind und 6€ pro Erwachsenen 
 

Abstimmung: 32 ja; 7 nein; 3 Enthaltungen, 42 abgegebene Stimmen 
- Der Antrag wird mit einer Mehrheit von 32 zu 7 Stimmen bei 3 

Enthaltungen angenommen 
 
Abstimmung über die geänderte Beschlussvorlage Beitragserhöhung 
 
Abstimmung: 32 ja; 7 nein; 3 Enthaltungen, 42 abgegebene Stimmen 

- Die Beschlussvorlage wird mit einer Mehrheit von 32 zu 7 Stimmen 
bei 3 Enthaltungen angenommen 

 
 
TOP 9  Bericht der Kassenprüfer   Martin Scheller 

 
Der Bericht der Kassenprüfer liegt in den Tagungsunterlagen schriftlich jedem 
Delegierten vor. Anfragen an die Kassenprüfer werden nicht gestellt. 
 
Abstimmung: Der Bericht der Kassenprüfer wird einstimmig angenommen 

42 ja; 0 nein, 0 Enthaltung 
 
TOP 10  Entlastung des Präsidiums   Martin Scheller 

 
Mit dem Dank an die Kassenprüfer für ihre verantwortungsvolle Tätigkeit stellt der 
Versammlungsleiter den Antrag zur Entlastung des Präsidiums. 
 
Abstimmung: Das Präsidium wird durch einstimmigen Beschluss bei einer 
Enthaltung entlastet. 
  41 ja; 0 nein; 1 Enthaltung 
 
TOP 11  Berufung Ehrenmitglieder   Martin Scheller 

 
Der Versammlungsleiter begründet den Antrag des Präsidiums zwei sehr 
verdienstvolle ehrenamtliche Turnfreunde als Ehrenmitglieder im 
Landesturnverband Sachsen-Anhalt auszuzeichnen. 
Zum einen die ehemalige TK-Vorsitzende im Gerätturnen Thurid Kestel und der 
scheidende Vizepräsident Wettkampfsport Dr. Bert Xylander. Beiden Turnfreunden 
soll damit Dank und Anerkennung für die vielen Jahre ehrenamtlicher Tätigkeit für 
und mit dem LTV/S-A ausgesprochen und ihr Engagement für das Turnen in 
Sachsen-Anhalt in seiner Vielfalt geehrt werden. 



 

 
Abstimmung: Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt 
  42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 
 
TOP 12  Wahlen 

 
Vorschlag Wahlkommission – Es werden folgende Turnfreunde vorgeschlagen, 
den Wahlvorgang zu leiten: 
 
 Stefan Kopp 
 Thurid Kestel 
 Conny Schütz 
 
Abstimmung: Die Kandidaten werden einstimmig gewählt 
 
Die Wahlkommission bestimmt Stefan Kopp als deren Leiter. 
          Stefan Kopp 
 
Stefan Kopp verweist die Delegierten auf die Bestimmungen der Wahlordnung, die 
in den Tagungsunterlagen vorliegen. 
 
Entsprechend § 3 Absatz 1 der Wahlordnung und den dazu satzungsgemäß 
verankerten Festlegungen stellt die Wahlkommission den Antrag, dass für die 
Funktionen 
  Präsident/in 
  Vizepräsident/in Verbandsförderung/Gerätturnen 
  Vizepräsident/in Olympischer Spitzensport 
  Vizepräsident/in Wettkampfsport 
  Vizepräsident/in Gymwelt 
  Vizepräsident/in Finanzen 
je ein Funktionsträger gewählt wird.   
 
Abstimmung: Der Antrag wird einstimmig angenommen 
  42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 
 
Bezugnehmend auf § 2 Absatz 3 und § 3 Absatz 2 der Wahlordnung schlägt die 
Wahlkommission vor, dass – sofern es nach Abschluss der Kandidatenliste nur 
einen Kandidaten pro Funktion gibt -: 

1. Eine offene Wahl durchgeführt wird 
und 
2. Eine Blockabstimmung vorgenommen wird in zwei Blöcken für 

a. Kassenprüfer 
b. Schiedsgericht 

 
Abstimmung: Der Antrag 1 wird einstimmig angenommen 
  42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 
  Der Antrag 2 wird einstimmig angenommen 
  42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 
 
A Wahl des Präsidiums 
 



 

Der Leiter der Wahlkommission 
- ruft nacheinander jede Präsidiumsfunktion auf 
- verliest den Kandidatenvorschlag 
- stellt die Frage an die Delegierten, ob eine Vorstellung/Anfragen 

gewünscht werden 
- stellt die Frage nach weiteren Kandidaten für die jeweilige Funktion 
- stellt die Frage an den/die Kandidaten/in, ob er/sie im Falle der 

Wahl diese auch annehmen – Alle Kandidaten beantworten die 
Frage mit JA 

Für die Funktion Vizepräsident Gymwelt gibt es keine Kandidaten. 
Damit gibt es für diesen Posten keine Wahl und bleibt unbesetzt. 

 
Abstimmung: Die Präsidentin, die Vizepräsidentin Olympischer Spitzensport, 

der Vizepräsident Wettkampfsport, der Vizepräsident Finanzen 
werden einstimmig gewählt.  

 Abstimmung: 42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 
 

Der Vizepräsident Verbandsförderung/Gerätturnen wird 
einstimmig bei einer Enthaltung gewählt. 
Abstimmung: 41 ja; 0 nein; 1 Enthaltung 

 
Folgende Mitglieder bilden das neugewählte Präsidium: 
 
 Manuela Dietz  Präsidentin 
 Nico Tandel   Vizepräsident Verbandsförderung/Gerätturnen 
 Bianka Hüller  Vizepräsidentin Olympischer Spitzensport 
 Benjamin Pietzner  Vizepräsident Wettkampfsport 
 Christoph Asperger  Vizepräsident Finanzen 
 
B Wahl der Kassenprüfer 
 
Den bisherigen Kassenprüfern wird für ihre Arbeit der letzten Jahre gedankt. Alle 
drei haben im Vorfeld bekannt gegeben nicht erneut zu kandidieren. Im Vorfeld des 
Landesturntages konnten zwei neue Kandidaten gefunden werden. Beide 
Kandidaten stellen sich den Delegierten kurz vor und erklären ihre Bereitschaft im 
Falle einer Wahl diese anzunehmen. 
 
  Bianka Eckardt 
  Tanja Borrmann 
  n.n. 
 
Abstimmung: Die beiden Kassenprüfer werden einstimmig gewählt. 
  42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 
 
Das Präsidium erhält den Auftrag für die Position des dritten Kassenprüfers einen 
Kandidaten zu ermitteln. 
 
C Wahl des Schiedsgerichts 
 
Im Vorfeld konnten auch hier zwei neue Kandidaten gewonnen werden. Eine 
Kandidatin, Katharina Boelsen, hat in dieser Funktion bereits in den beiden 



 

vergangenen Wahlperioden gearbeitet und hat im Vorfeld erklärt, diese Arbeit auch 
weiterführen zu wollen.  
Jürgen Oettel ist nicht anwesend. Er hat im Vorfeld seine Wahlbereitschaft in 
schriftlicher Form erklärt. 
 
  Katharina Boelsen 
  Jürgen Oettel 
  n.n. 
 
Abstimmung: Die beiden Mitglieder des Schiedsgerichts werden einstimmig 
gewählt. 
  42 ja; 0 nein; 0 Enthaltungen 
 
Das Präsidium erhält den Auftrag für die dritte Position des Schiedsgerichts einen 
Kandidaten zu ermitteln. 
 
 
TOP 13  Schlusswort der Präsidentin 

 
 
Die Präsidentin bedankt sich für das Ihr und dem gewählten Präsidium 
ausgesprochene Vertrauen, für die aktive Mitarbeit am heutigen Tage und beendet 
den Landesturntag. 
 
 
 
 
 
 
 

M. Weinbrecht genehmigt: M. Dietz 
Protokoll  Präsidentin LTV/S-A 

 
 

Das Protokoll wurde anhand der Tagesordnung erstellt und gibt nicht den Verlauf 
der Sitzung wieder.  

 
 
 
Anlagen: 
 
Bericht des Präsidiums 
Bisherige Satzung 
Neue Satzung 
Geänderte Beitragsordnung 
 


